

Crisis resuelta

Después de las convulsiones sordas que se notaban en la nación francesa con el desarrollo de los acontecimientos de que ha sido teatro, de algún tiempo á esta parte, parecía á todo el mundo harlo difícil la situación creada al presidente de la república con tal motivo por el elemento militarista, que, es fuerza confesarlo, no se acomoda al modo de ser de la forma de gobierno porque se rige el vecino estado.

No obstante, su fama de político artero y hábil diplomático no ha quedado defraudada, sino, por el contrario, se realizó con la airosa manera que tuvo de conjurar la crisis; á cuyo efecto constituyó un nuevo gabinete en la siguiente forma:

Presidencia é Interior, Dupuy; Negocios extranjeros, Delcassé; Justicia, Lebret; Guerra, Frecynet, Marina, Lokroy; Hacienda, Peytral; Agricultura, Viger; Comercio, Delombre; Instrucción pública, Leygués; Colonias Guillain, y Obras públicas, Krantz.

Excusado es decir que en la lucha entablada entre los verdaderos republicanos y los boulangieristas encubiertos triunfaron los primeros, y se otorgó la cartera de Guerra, lo mismo que la de Marina, á dos hombres civiles: los señores Frecynet y Lokroy que ya las habían desempeñado igualmente en otra etapa con tanto prestigio para ellos, como provecho para la nación francesa; pues no sólo han recibido elogios de la opinión y la prensa de todos los matices en aquella época, pero también de la prensa europea, por la inmensa parte que les cabe en la reorganización del ejército y la marina de aquél país; razón más que bastante para que haya sido unánime el aplauso de las personas imparciales del pueblo francés con su último nombramiento.

Claro es que, siendo dos elementos antimilitaristas los personajes mencionados, puede darse casi por seguro que el proceso Dreyfus tendrá á la postre que venir á parar de una manera obligada á la revisión, que es el anhelo de los ciudadanos sensatos y no tocados de la manía antisemita; esto sin tener en cuenta que el Tribunal Supremo, según todas las trazas, habrá de acordarla.

Por ahora, se ha limitado á abrir una información suplementaria en la cual figuren todos los consejos de guerra, actas de juicios, y cuantos documentos secretos no hayan sido aún facilitados á las partes.

¿Inauguraráse, pues, una era de tranquilidad bajo la última etapa de Félix Faure?

Orense.

MINUTA

CREPÚSCULO

Era la hora más fresca de la tarde, cuando el sol descendió magistralmente tras la azulada colina que parece marcar los límites de la tierra. De una parte la cumbre de la montaña, coronada aún por los fuegos de púrpura que van dejando los rayos de Febo, formando una escarpada muralla; de la otra el mar tranquilo y silencioso

limitando el horizonte mientras en la bóveda celeste brilla un solo astro como luminica diadema de la noche.

Los dos amantes paseaban á lo largo de las grutas abiertas por las tempestades y bruñidas rocas, y sobre las conchas de la orilla del mar. Parecía reconocerse el cincel del artista en las diferentes cuevas, grutas ó celdas que se encontraban allí construídas con irregularidad fantástica.

Allí es donde descansaron Haida y D. Juan, entrelazadas sus manos, y donde, unidos sus pensamientos, contemplaron el cuadro encantador que dibujaba el crepúsculo.

Admiraron el cielo suspendido sobre sus cabezas, como un segundo Océano púrpuro; dirigieron luego su vista sobre el mar, donde acudían á reemplazar al sol los plateados rayos de la luna; escuchaban el murmullo de las olas, y los suspiros de la brisa por la noche; luego, notando de súbito que sus ojos se contemplaban mutuamente impregnados de amor, acercábanse sus labios y unánsen también en un beso prolongado...

LORD BYRON.

VARIEDADES

Nuevo procedimiento para fabricar vinos blancos

Sabido es que el más usado procedimiento para obtener vinos blancos con uvas tintas, ó negras, consiste en destruir su materia colorante por el ácido sulfuroso.

Teniendo en cuenta Mr. Martinand que dicho método priva al vino obtenido de su bouquet y sabor, ha estudiado un procedimiento para decolorar los mostos, mucho más racional que el anterior, y que seguramente está llamado á un gran porvenir. Consiste el método en cuestión, en oxidar la materia colorante y precipitarla, en lugar de disimularla simplemente por un fenómeno de reducción.

Dados los excelentes resultados obtenidos en estas experiencias, todo hace suponer que muy pronto el comercio podrá encontrar vinos blancos de buen gusto, susceptibles de prestar los mismos servicios que los procedentes de uvas blancas y sin los inconvenientes de los obtenidos por el ácido sulfuroso.

Polvo atmosférico

En un trabajo muy reciente sobre la condensación del vapor de agua atmosférico de Mr. Melander, se describen una serie de observaciones interesantes acerca del polvo atmosférico.

De ellas deduce el citado observador, que el importante problema de saber si la precipitación del vapor de agua contenido en la atmósfera puede, ó no, ser producido sin la presencia de las partículas pulverulentas que en ella flotan, no está todavía resuelto, más parece ser cierto que donde estas partículas existen, ellas son la causa de la precipitación.

Clasificación de las estrellas fijas

Sabido es que el célebre astrónomo Secchi clasifica las estrellas fijas en tres tipos: estrellas blancas ó azules, amarillas y rojas, caracterizadas por sus diferencias en el espectro. Mr. Mac Clean que ha estudiado el espectro de todas las estrellas de la primera á la tercera magnitud, propone establecer las cinco clases siguientes:

1.ª Estrellas cuyo espectro contiene solamente las líneas del helium; éstas

estrellas se designarían con el nombre de Orionides porque *Rigel* y otras estrellas de Orión forman parte de este grupo.

2.ª Estrellas cuyo espectro encierra las líneas del hidrógeno, (tipo Sirio).

3.ª Estrellas en cuyo espectro las líneas del hierro aparecen al lado de las del hidrógeno (tipo Proción).

4.ª Estrellas amarillas del tipo Sol (2.ª clase de Secchi), cuyo espectro presentan numerosas líneas metálicas.

5.ª Estrellas rojas y anaranjadas (tercera clase de Secchi), del tipo de Hércules, cuyo espectro presenta, al lado de las líneas metálicas, numerosas bandas oscuras (bandas de absorción).

Las estrellas de la 1.ª clase se concentran sobre todo en el ecuador de la Vía láctea, mientras que las de la 4.ª y 5.ª clase se dispersan en toda la extensión del cielo.

Otra nota importante es, que las Orionides dan un cierto número de líneas que coinciden con las líneas del Oxígeno.

La radiación solar

La ciencia moderna, infinitamente más poética que toda la mitología antigua, confirma la adivinación de nuestros antepasados.

Ya no es Apolo el que lanza flechas de oro en un carro resplandeciente, tirado por cuatro Pegasos; ahora se trata de un astro 1.200.000 veces mayor que nuestro planeta, y que pesa 324.000 veces más; que derrama una luz tan viva y produce un calor tan intenso que, en comparación con los hornos que en nuestro planeta desarrollan más calor, resultan helados, y cuya luz es tan intensa, que las que produce la electricidad parecen á su lado manchas negras.

Un globo de fuego que proyecta rayos luminosos de cuatrocientos á quinientos mil metros de altura, que caen constantemente en lluvia ardiente sobre el incandescente Océano solar que arde siempre y lanza eternamente rayos de luz, de calor, de electricidad y de magnetismo que producen la vida en todos los mundos.

¡Y con qué energía y rapidez! Para atravesar los 1.149 millones de kilómetros que nos separan del sol, la luz no emplea más que ocho minutos y dieciséis segundos, con una velocidad de trescientos mil por segundo, y al caer sobre la tierra esta radiación se transforma en elementos de vida.

Los jugos vitales circulan, los árboles se cubren de hojas y flores, los campos se estremecen al sentir en su seno los gérmenes de las mieses futuras; los pajarillos cantan y se agitan en torno del nido que contiene los huevecillos que se abrirán para dar á luz los polluelos ansiosos de ver la luz, y la naturaleza cantará el himno de la eterna primavera, y al sol, sólo al sol, se debe este resultado maravilloso.

La perfumada rosa es sol, la pesca apetitosa es sol, la botella de vino de Champagne ó de Borgoña es sol, la taza de café y el cigarro son sol, el tren que corre entre París y Madrid es sol.

—Lo tomáis de muy lejos—me decía el otro día un ingeniero.

—No tan lejano como creéis. Quemando el carbón de piedra formado, como todo el mundo sabe, con restos de vegetaciones de la época primaria, no hacemos más que poner en libertad rayos del sol almacenados desde hace millones de años; así, pues, la locomotora y el buque de vapor y la leña que arde... son sol.

El viento que sopla y el agua que corre lo son igualmente, pues sin sol no habría viento, y sin el agua sólo sería rocío y no habría ni nubes, ni fuentes, ni lluvias, ni ríos, ni mares.

La obra del sol representa para nosotros la fecundidad universal. Pero ¿cómo se realiza y obra esta radiación? ¿Cuáles son los rayos luminosos y caloríficos que más eficaz influencia ejercen en los distintos fenómenos de la Naturaleza?

Este es un problema que desde hace mucho tiempo se han propuesto resolver los meteorólogos y fisiólogos modernos.

Con objeto de estudiar esta interesante cuestión, he montado en mi observatorio de Juvisy una estación de climatología, en la que he dado comienzo á una serie de experiencias especiales.

Por de pronto, he podido establecer que existen tres géneros de rayos en la luz, á saber: luminosos, caloríficos y químicos, y no es que estos géneros existan en la Naturaleza, no; su clasificación resulta sugestiva.

Yo llamo luminosos á los que son sensibles á nuestra retina, caloríficos á los que nos hacen sentir la impresión del calor y químicos á los que producen la transformación de ciertos cuerpos.

Pero el sol no produce más que una sola radiación; es decir, hace vibrar el éter en que está envuelto, y esta vibración etérea se transmite en ondulaciones esféricas en torno del astro, perdiéndose en la inmensidad casi todas, pues nuestro planeta no percibe más que una diezmilmillonésima parte.

Y la prueba de que no todo es luz, es que el espacio recibe á media noche tanto como al medio día; y que no es calor todo, es que el espacio que atraviesan los rayos solares está á una temperatura de 273 grados bajo cero.

El hombre llama á esto luz y calor, como llama sonido á las silenciosas ondas aéreas cuando transmiten el producido por una campana ó un violín; y nos queda por estudiar si de la dimensión de estas ondas depende su rapidez. Si, por ejemplo, hacemos pasar un rayo del sol á través de un prisma, los colores se separan, cada uno según su carácter; el más ardiente, ó sea el rojo, no se desvía de su camino, y lo atraviesa en línea recta; el anaranjado sufre la influencia del prisma, y pasa por uno de los lados; el amarillo la sufre aún más; el verde y el azul aparecen más débiles, y el violeta más que otro alguno, representando los de color de rosa el mayor largo de la onda luminosa, que mide 760 millonésimas de milímetro y produce 450 trillones de vibraciones por segundo.

Los rayos violeta representan las ondas más cortas, y miden 396 millones de milímetros, realizando cerca de 700 trillones de vibraciones por segundo.

Los rayos que se encuentran más allá del rosa y el violeta, son invisibles, siendo los primeros caloríficos, y los segundos químicos, los cuales, á pesar de ejercer influencia sobre la Naturaleza, son invisibles por nosotros. Con objeto de analizar la acción de estas distintas clases de rayos luminosos sobre la vegetación, hice construir cuatro invernaderos de distintas clases de cristal: el primero blanco, el segundo rojo, el tercero verde y el cuarto azul oscuro. Los vidrios fueron cuidadosamente comprobados por medio del espectroscopio.

Estudié cuidadosamente la acción de los rayos solares sobre cierto número de plantas colocadas en aquéllos y el resultado fué completamente distinto en todos. Las plantas que empleé fueron sensitivas, que en el momento de ser colocadas medían 27 milímetros de altura y las coloqué de dos en dos cada uno de los invernaderos; esto sucedía el 4 de Julio, ya el día 5 todos tenían diferente altura, coloración y sensibilidad diferentes, y como cada vez eran mayores las diferencias, me pareció interesante fotografiarlas para apartar toda influencia de prejuicio, y he aquí los resultados obtenidos:

6 de Septiembre: rojos, 0 m. 220; verdes, 0 m. 090; blancos, 0 m. 045; azules, 0 m. 027.

17 de Septiembre: rojos, 0 m. 345; verdes, 0 m. 150; blancos, 0 m. 080; azules, 0 m. 027.

22 de Octubre: rojos, 0 m. 420; verdes, 0 m. 152; blancos, 0 m. 100; azules, 0 m. 027.

Es decir, que en tanto las sensitivas colocadas en el invernadero azul no crecieron absolutamente nada, las que estaban en el rojo alcanzaron un desarrollo tan extraordinario, que llegó a quince veces la altura de la primera, produciendo en ellos el efecto de un abono, y adquiriendo al propio tiempo un grado tal de sensibilidad, que bastaba el más ligero soplo para hacer caer todas sus hojas, en tanto las del azul se hicieron insensibles.

Los mismos fenómenos fueron, aunque en menos escala, observados en plantas de violetas, geranios y pensamientos, y continuó haciendo observaciones de que me propongo dar cuenta en breve.

El sol es la fuente de que se alimenta la vida, y como todas las ciencias se enlazan entre sí, he aquí cómo la astronómica puede conducir á nuevas aplicaciones prácticas de física y climatología.

Hace tiempo que se persigue el objeto de encontrar una ley física que determine con regularidad la ley que regula las fluctuaciones de la atmósfera bajo la acción de las manchas del sol. Trabajemos, que el infinito está ante nosotros.

CAMILO FLAMMARION.

La gran Prensa

El Liberal

Hace atinadísimos cargos á los conservadores por haber tenido gran culpa de las desgracias que hoy afligen al país.

Dice que ocupaban el poder los conservadores á raíz de la paz del Zanjón y lo ocuparon otras veces, y no cumplieron las promesas hechas á los cubanos.

A poco de estallar el grito de Baire gobernaban también los conservadores, y, lejos de aplacar la guerra con las ansiadas reformas, siguieron la desastrosa y utópica conducta de pretender terminar la guerra con la guerra.

Contesta á *La Epoca* porque dice que atacando á los conservadores, defiende indirectamente á los liberales, diciendo que lo mismo ha atacado á uno que á otro partido; pero asegura que no puede hacerse un solo cargo á los liberales que con creces no se deba lanzar á los conservadores.

Termina haciendo votos porque se acabe esta política arcaica que nos ha llevado á la ruina.

El Imparcial

Dice que es imposible que por más tiempo se prolongue la interinidad en que se halla hoy la nación.

Urge que el Estado coloque al frente del Gobierno personas que sean capaces de adoptar resoluciones radicales, y que traten de redimirnos de nuestras desgracias y dignificarnos ante las demás naciones, porque, diríase al oír á los actuales ministros, que no tienen fé en su propia gestión y la creen á todas luces estéril.

El Nuevo País

Dice que los yanquis harán un campés de espera para contestar al *memorandum* presentado por los comisionados españoles, y opina que se trata de un ardid electoral que se piensa utilizar para el triunfo de los republicanos en las elecciones que van á celebrarse.

No es de ahora la protesta de los demócratas y socialistas yanquis contra la nefasta política de conquista que ha emprendido Mackinley, pero desgraciadamente, según el *Nuevo País* podemos dar por perdidas para España las islas Filipinas.

El Correo

Dedica un breve artículo al telegrama que ha publicado *The Times* hablando de la rapacidad yanqui en el tratado de paz que se está llevando á cabo, y, efecto del cual, según todos los indicios, parece que la sesión del viernes se ha terminado con carácter más conciliador.

Triquiñuelas

Tantos y tan lastimeros son los gemidos que dá un vate de siete cueros, que casi diciendo está: "¡A-pál-pen-se-ca-ba-lle-ros!"

"El rigor de su fortuna" de tal manera le acosa y allá en su mente se aduna, que está ladrando á la luna de una manera horrorosa.

Pero, como aquel brigante de que nos habla Gil Blas, tiene un gemir alarmante para el pobre caminante: con el arcabuz detrás.

O echando mano al papel y dejando el arcabuz quiere tornarse en lebrél y ahulla á la juventud que al cabo se ríe de él.

Torna con el mismo afán á ser su propio verdugo y, por fin logra su plan: Merelles le echa un mendrugo y otro mendrugo Cobían.

Satisfecho el buen mastín ve en lontananza un festín y embiste en modo tan fiero que va á ser preciso al fin recomendarlo al lacero.

O que viendo furia tal y previas las ordenanzas, la guardia municipal castigue sus malandanzas con multa al dueño y bozal.

O que cualquiera vecino, al ver su furor canino y su afán de *croniqueur*, le ponga pronto en camino del Instituto Pasteur...

O acaso que por mancilla ó terco encono y rencilla, creyendo que *adoció*, le eche alguno á quien mordió la *tradicional* morcilla.

Pero no; no es de alarmar su quejumbroso ladrido; cuando llegue á molestar, que lo mandan, es sabido, á que cuide de un pajar

Allí, del frío al resguardo, hará su ingenio notorio versos lo mismo que un bardo á esa Espada... de Eduardo, y carabina... de Osorio.

Y de la paja al calor con un hueso entretenido recordará á su sabor que el 54 ¡horror! ¡aún no habíamos nacido!

Que aunque diestro en zorrerías y otras muchas maestrías de perro viejo y de cuco están muchas energías frente á un cerebro caduco.

Ya la pública opinión y el rum rum de la ciudad trituran sin compasión la gloria del... Salomón transformada en nulidad.

Sus grandes anacronismos, sus negras transfugaciones, sus espantosos cinismos, han abierto cien abismos al pié de sus convicciones...

¡Musas del egregio edén, corred, que su cuerpo aun late, y orlad de laurel su sien...! ¡Hoy ha fallecido un vate! *Requiescat in pace. Amén.*

Burla burlando...

Y vaya en broma, pues que un periódico local que tiene mucha gracia, se lanza á toda máquina por la vía del chiste elegante y culto,

abandonando la discusión, enfadosa siempre, de ciertas menudencias de la vida real.

Porque... lo que él se habrá dicho. ¿Qué me va ni qué me viene á mí con que á última hora resulte que aquello de la moralidad, honradez, actividad etc. etc. del Ayuntamiento de Boborás era un mito, contra lo que yo afirmaba, y que, en consecuencia, haya sido suspendido? ¿Ni qué puede importarme que cinco eminencias vengán, y *vuelvan* con las manos en la cabeza, sin conseguir dar, como se proponían, el primer paso en el camino de nuestra *regeneración* que á ellos habría aprovechado en primer término?

¿Es que voy a estar, horas y horas, devanando los sesos míos, y hasta los microscópicos de Celedonio, para demostrar que tal gobernador va á Cáceres, por esto y por lo otro, y luego resulta que todo eso era una *papa*, y que va ascendido á Burgos?

¿He de volver á hacer el ridículo, llamando digno al Sr. Becerra porque, según yo, no volvería á presidir la comisión provincial, y resultar que le llamé indigno, contra mi voluntad, porque sin consultarme él lo que yo entendía por dignidad, vino á ocupar el sillón presidencial?

No: no hablaré más de *políticos barateros* y *piratas* que en sus *guaridas llenas de fango celebran conciliábulos*; porque esto, además de ser ramplón y terrorífico, hará llorar á nuestros queridos pequeñuelos. Me consagraré en cuerpo y alma á mis caras afecciones; y teniendo en cuenta que pasó ya la época de que versos de aldea hagan efecto, oficiaré de poeta bucólico en prosa, describiendo, por ejemplo, los graciosos saltos en seco de las ranas á orilla de los ríos; las carreras de una jauría por los yerros campos de la política, un mastín fiel comiendo tranquilamente los *mendrugs* que le arrojan, ó esas notables *caballerías menores* que además de *rumiarse* como cualquier misero buey, *runtian masas encefálicas atiborradas de paja que no han deglutido antes.*

Esto hará las delicias de la *gente menuda*, porque cuando celebró aquel *chiste*, en forma de noticia; que dió el ex-órgano merellista, referente á la caída de un *chico* de una *cerdera*, mejor pasará por alto pequeños detalles científicos que sólo interesan á unos cuantos chiflados que sostienen no basta, para ser periodista, tener un algo de imaginación, y quieren una cultura imposible.

Estamos conformes, en absoluto, con esas opiniones hipotéticas del colega, y por nuestra parte le prometemos reír hasta reventar los chistes que nos dedique.

Diputación Provincial

Sesión del día 7

Leída y aprobada el acta de la sesión anterior, pide la palabra el Sr. Penedo y, después de un ruego del Sr. Presidente manifestándole que, si bien reconocía el derecho del diputado, esperaba que se reservase para hacer uso de la palabra á que se discutiese su acta, dice que acata gustoso todas las indicaciones de la presidencia, pero que antes desea declarar que deplora no poder tomar parte en la votación para emitir su voto á favor de su digno y particular amigo D. Manuel Enríquez.

Hecha esta manifestación, el Sr. Penedo abandona su asiento y se retira.

Sin discusión fueron aprobados los dictámenes de todas las actas declaradas leves, y admitidos diputados los señores Enríquez, Colmenero, Reigada, Varela, López Castro, Enríquez (D. Ricardo), Velo y Cardero, quedando pendiente de discusión el acta del Sr. Penedo por haber sido declarada grave.

Abierta votación para la presidencia de la Mesa definitiva, resultó elegido presidente nuestro querido amigo D. Manuel Enríquez por veintidos votos y una papeleta en blanco, resultado que demuestra las merecidas simpatías con que cuenta nuestro digno amigo y correligionario.

Para la vicepresidencia y las dos secretarías fueron elegidos por mayoría D. Ricardo Novoa, D. Nicanor Ancochea y D. Constantino López Castro, respectivamente.

Con breves y sentidas frases, dió gracias el Sr. Enríquez á la Asamblea provincial por haberle elegido presidente, en cuyo cargo espera-

ba le conceptuasen todos como compañero y amigo.

Pidió el Sr. Martínez un voto de gracias para la Mesa interina, que fué otorgado por todos los señores diputados presentes, y se levantó la sesión hasta mañana á las diez.

CARTERA LOCAL

Hace días que venimos recibiendo quejas de algunos suscritores de Valdeorras y Viana, porque no reciben nuestro periódico.

La falta, según tenemos entendido, es del encargado de la estafeta de Petin.

Nos limitamos por hoy á llamar la atención del celoso Administrador de Correos, para que recuerde á su subordinado la grave falta que comete, atentando contra intereses muy sagrados, que está en el deber de respetar.

Un guarda jurado que presta servicio en Alvarellos, ha sido víctima de sensible accidente.

Según parece, cometió la imprudencia de apoyar el pecho sobre el cañón de la carabina que usaba, disparose aquella, y quedó muerto en el acto.

El Juzgado de Verin acudió al levantamiento del cadáver y practica las diligencias de rúbrica.

Ha sido ascendido al empleo inmediato el primer teniente de carabineros D. José Santas González.

Ha sido trasladado de la comandancia de Estepona á la de esta capital el primer teniente de carabineros D. Cándido del Pozo Crespo.

Por R. O. de 16 de Agosto último se ha concedido pensión de 182'50 pesetas á los padres de los soldados Benito Rodríguez, Manuel Pereira, Adolfo Sanchez, Manuel Fernaández y Jesús Pereira, muertos en Cuba.

Flojilla es la defensa que se le hace al señor Merelles.

Parécenos que la pluma que la escribió debe ser la misma que otras veces le censuraba; y como no se pueden borrar de una plumada los años en que con justicia se le critica por su inercia, por su apatía y porque, egoísta en sus contubernios, abandonaba á sus amigos, intentar disculparlo, ya que no otra cosa puede hacerse, es empresa superior al trabajo impuesto.

Estamos conformes en que si no hace más es porque no puede; quédese con su dignidad y con su simpleza, más no podemos concederle, bien á pesar nuestro que, goce de simpatías en el distrito, que hubiese ojeado la Geografía y que haya prodigado beneficios.

Bien ha pagado los sacrificios, las penurias y los sinsabores que por él se han impuesto amigos de treinta años y de toda la vida para sustituirlos por algunos que están señalados por la opinión y cuya gestión política y administrativa es bien conocida.

Para merecer el respeto y la consideración de las gentes, sería menester que el Sr. Merelles no se utilizase, á falta de otras personas, del desecho de todos los partidos.

Hemos tenido el gusto de saludar á nuestro amigo D. Juan Guerra, de Verin, que después de unos brillantes ejercicios ha obtenido la calificación de sobresaliente en el grado de licenciado en Medicina y Cirujía en la Universidad compostelana.

Las calificaciones obtenidas y el haber sido varios años alumno interno en el Hospital de Santiago, le auguran un brillante porvenir en su carrera.

A su familia y, muy especialmente, á su padre D. Ramón, querido amigo nuestro, le enviamos nuestra felicitación más sincera.

En la madrugada del día de ayer, dió á luz una enferma en la sala de Sau José del Hospital provincial.

Los conciertos que todas las noches se celebran en el café La Unión por la Sra. Casanova,

el Sr. Castillo y el reputado pianista Sr. Muñoz son un gran aliciente para las personas que se sienten ávidas de pasar un rato de solar. Por esto no nos extraña que dicho centro se vea con frecuencia tan concurrido, ya por personas de esta localidad, ya por sin número de forasteros, quienes juzgan favorablemente lo selecto del repertorio que los artistas citados escojen y la bondad de los artículos que en La Unión se expenden.

El tan acreditado periódico de la calle de Alba, después de hacer la víctima propiciatoria con una mansedumbre evangélica digna de mejor causa, lanza, envuelta, según vieja costumbre, una como á manera de amenaza, que nos recuerda la fábula del elefante y la hormiga. Siga por ese camino que ni sus insolencias ni sus lamentaciones han de hacer variar en lo más mínimo la marcha de la política local.

Es menester que se vaya acostumbrando á ocupar el puesto que merece ante la opinión pública.

En el Ayuntamiento de Villamarín, que tanto preocupa al colega, no se hace política. Es el único ayuntamiento de la provincia que se halla en esa situación verdaderamente excepcional.

Como todos están conformes, y no sabemos que haya quien acaudille fracción ó grupo que disienta de los valiosos elementos que tienen la organización de aquellos pueblos, no se nos alcanza que interés pueda haber en molestar á personas que nos son adictas y merecen la confianza de aquellos habitantes.

Asegurárenos que el juez municipal de Esgos se niega á ordenar el sepelio de un niño que ha muerto á consecuencia de unas quemaduras.

El hecho es digno de censura y correctivo por no haber razón alguna que justifique esta negativa; máxime si se tiene en cuenta que se ha presentado á su debido tiempo el certificado de defunción, y hace seis días que falleció el citado joven.

Llamamos, pues, la atención de quien corresponde á evitar que se prolongue el escandaloso espectáculo ante aquellos vecinos, de consentir que se descomponga un cadáver por el capricho de un cualquiera.

Ha salido para Pontevedra el diputado señor Bugallal. Sigue el desfile.

Ayer se inauguró en Verín con misa solemne, un altar dedicado á Jesús Nazareno, que ha construído á sus expensas en la parroquia de dicha villa la piadosa familia del acaudalado comerciante de aquella población D. Bernardo Otero.

En lo sucesivo, y por disposición de los donatarios, se celebrará en el referido altar una misa todos los viernes.

Por el mal estado del tiempo, la feria de ayer estuvo bastante desanimada.

Las crías del ganado de cerda se vendieron á bajo precio, y con los cerdos de ceba las transacciones se verificaron á precios ventajosos.

Nos escriben del Barco y de Viana participándonos que se ha celebrado en aquellos pueblos el triunfo obtenido por el partido liberal en la Diputación.

Agradecemos esas manifestaciones en nombre del partido que acaudilla el S. Montero Ríos.

Se nos ruega hagamos público que algunas personas mal informadas por algún periódico de esta localidad, que, ciertamente no es el nuestro; se han perjudicado notablemente en sus intereses empujando viajes de consideración para cobrar pensiones por cruces, en días que no eran los señalados por la Delegación.

Ayer se posesionó de su destino el Tenedor de libros de esta Intervención de Hacienda, D. Francisco Laucirica.

Con motivo de la concentración de los reclutas pertenecientes al actual reemplazo, nótese la población más animada que de ordinario.

Un periódico atribuye esta animación á la llegada de cinco apóstoles que van huyendo á la desbandada porque se resiste la provincia á su regeneración.

¿Si los tomaría por quintos el tal periódico?

Con destino al consumo público, ayer fueron degolladas en el macello municipal dos vacas y 15 terneras.

Estas réses dieron en junto un peso total de 1.005 kilogramos.

La *Gaceta* de ayer publica el decreto nombrando á nuestro distinguido amigo D. José de la Guardia gobernador de Burgos.

Como verán nuestros lectores, la noticia que hace días publicamos en la sección telegráfica resulta confirmada.

En el campo de la feria fué ayer atropellado el guardia municipal Manuel Fernández, al pedir la orden de una rueda de juegos prohibidos que allí había puesta para estafar á los pobres paisanos Angel Fernández Roca, el que dió de golpes al guardia, teniendo esta necesidad de ser auxiliado por algunos vecinos de la calle de Santo Domingo para librarse del agresor.

Puesto el hecho en conocimiento del señor Alcalde, éste ordenó ingresara en la cárcel el Angel Fernández, con su hija Francisca, la que iba gritando con objeto de llamar la atención al público á ver si de esta manera daba á su padre ocasión de fugarse.

Los dos se hallan ya á disposición del Juzgado correspondiente.

No hemos de ocuparnos del ascenso del señor Laguardia, ni de lo ocurrido en la Diputación provincial.

Generosos con el vencido, el público es el llamado á juzgar y comentar como semerece estos hechos.

Perdone el Sr. Galván, ex diputado por *Vandea*, que de su llegada no diéramos cuenta á nuestros lectores.

Hoy que sabemos la misión que aquí le trajo, que sirvió de reporter á los huéspedes de *La Viscaina*, y que resultó con sus consejos el más discreto de todos, le enviamos nuestro parabien, y celebramos haya sido atendido.

Buen viaje, y hasta otra.

Observaciones meteorológicas de ayer.

Altura barométrica á cero	745.8
Idem id. al nivel del mar	758.5
Temperatura al aire libre	15.0
Id. máxima de anteaer (á la sombra)	19.5
Idem id. id. (al sol)	23.4
Idem mínima (á la sombra)	4.0
Idem idem por irradiación	3.4
Dirección del viento	0.
Estado del cielo	Lluvioso
Lluvia en milímetros	0.0

ALCANCE TELEGRÁFICO

Extracto de "La Concordia", de Vigo

Conócense detalles del *Infanta María Teresa*.

El buque fué puesto á flote el 14 de Septiembre siendo conducido á Guantánamo.

El remolcarle costó 100.000 dollars.

En Guantánamo se repararon muchas de las averías sufridas.

Cuando ocurrió el naufragio navegaba á la altura de las Bahamas.

El *Vulcan* recogió la tripulación.

—Mac-Kinley ha ordenado á monsieur Day le telegráfie extensamente los argumentos que los comisionados españoles oponen á las pretensiones de los yanquis acerca de Filipinas.

—La prensa, rusa comentando el abandono de Fashoda por Francia, dice que ésta ha prestado un gran servicio á Europa al sacrificar sus aspiraciones en el valle del Nilo.

—Las tropas inglesas han obligado á embarcarse á los últimos otomanos que quedaban en la Canea.

—Se ha resuelto la crisis del Gobierno del Japón.

Está encargado de la formación del Ministerio el marqués de Famakota.

Nuestros telegramas

Madrid 7, 9.40 n.

Canalejas

Contra lo que la prensa ha asegurado, el ex-ministro de Gracia y Justicia D. José Canalejas ha declarado en un discurso pronunciado en Hellin que si el general Polavieja se uniera á Silvela se separaría de aquél.

Afirmó que no piensa ingresar en el partido que acaudilla el Sr. Sagasta.

Madrid 7, 10.15 n.

Conferencia

Es objeto de vivísimos comentarios la conferencia celebrada entre el duque de Almodovar y el embajador de Inglaterra.

Créese por la generalidad que tiene relación con el tratado de paz que hoy se está concertando.

Dáse por muy válida la versión de que el conflicto hispano-americano será por último sometido á un arbitraje.

Los ministeriales lo niegan.—Habla Sagasta

La prensa de hoy habla de una nota dirigida á las potencias por nuestro Gobierno en virtud de las exigencias de los norteamericanos respecto de las Filipinas.

El señor Sagasta ha negado rotundamente esta versión.

Carta de Montero Rios

El Ministerio ha recibido una carta del señor Montero Rios en la que refleja mucho más optimismo que en días anteriores.

Capdepón de viaje

Hoy ha salido el ministro de la Gobernación al balneario de Fortuna.

Asegúrese que se detendrá muy pocos días.

La princesa de Asturias

Encuétrase enferma, aunque no de gravedad, la princesa de Asturias.

El "Buenos Aires"

El día 10 zarpará de Manila el vapor *Buenos Aires* conduciendo los enfermos existentes en el Archipiélago.

Madrid 7, 11 n.

En Cuba

El periódico de Paris *Le Matin* dice que los yanquis dominan en la parte oriental de la isla de Cuba, los insurrectos en el centro y los españoles en occidente.

Madrid 7, 10.50 n.

Más sesiones en Paris.—Evacuación inmediata de Cuba

Los ministros se ocuparon en Consejo de las negociaciones que se están llevando á cabo en Paris. Aseguran que aún se celebrarán varias sesiones. Acordóse también consultar á la Compañía trasatlántica, de cuántos barcos podrá disponer para transportar todas las tropas que hay en Cuba, en vista de considerar el general Blanco la necesidad de evacuarla inmediatamente.

Con objeto de impedir en lo posible la exportación del maíz, se pondrá en vigor el impuesto sobre dicho grano.

Es probable vengan á Madrid los emperadores de Alemania.

Madrid 7, 11 n.

Desbarajuste en la administración de Cuba

Según telegrafían á un periódico parisién, los americanos establecen la administración en Cuba sin plan determinado, lo cual produce un desbarajuste espantoso en la misma.

Madrid 7, 11 n.

Arancel de Cuba

Aseguran los americanos que bastará el arancel de uno y medio para pagar la deuda de Cuba.

Madrid 7, 12.10 n.

La cuestión de Egipto

Parece que todavía no se ha resuelto el conflicto de Fashoda.

Su Santidad se ha dirigido al Nuncio de Paris y al cardenal Manchan residente en Londres significando su deseo de que se evite una nueva guerra por ese asunto.

Crisis

Son infundados los rumores de crisis de que se han hecho eco algunos periódicos.

Cultos

Santos de hoy

Severiano, Severo, Diósdado, Claudio, Codefrido y Claro.

Santos de mañana

La Dedicación de la Basílica del Salvador en Roma, Stos. Ursino, Teodoro y Alejandro.

ORENSE: IMPRENTA DE «EL MIÑO»
Progreso, 42, bajos.

Véase en la cuarta plana el anuncio "Gran Centro de Novedades", Tiendas, 23, y Recreo, 1.



SEGUNDO ANIVERSARIO

D. Julio Astray Alvarez Caneda

Falleció en esta ciudad el día 9 de Noviembre de 1896.

R. I. P.

Su hija D.^{ca} Margarita Astray y su hijo político D. Salvador Lucini, á nombre de la familia, lo recuerdan, para que las personas piadosas puedan tenerle presente en sus oraciones.

Todas las misas que se celebren mañana miércoles, día 9, en la iglesia parroquial de Santa Eufemia del Norte (Sto. Domingo), serán aplicadas por el eterno descanso de su alma. El Excmo. Sr. Nuncio Apostólico de Su Santidad y los Ilmos. Sres. Obispos de Sion, Madrid-Alcalá y Orense se dignaron conceder, respectivamente, 100 y 40 días de indulgencia por cada acto piadoso que se aplique en sufragio éel finado.

Orense, 8 de Noviembre de 1898.

NUEVO SALÓN DE PELUQUERÍA
— DE —
MANUEL BERGES

PROGRESO, 46
al lado de la fonda de los Hijos de Isidora
Se sirve con prontitud y esmero.—Máquinas modernas.—Tintes superiores.—Pomadas especiales (invención del Sr. Berges) para conservar el pelo.—Perfumería selecta.

Progreso, 46
Sucursal de la de la Plaza Mayor

LIBRERÍA, PAPELERÍA Y OBJETOS DE ESCRITORIO

— DE —
VICENTE MIRANDA.

5-PAZ-5

SECCION DE MÚSICA.

Eslava.—Método de solfeo, completo, 12'50 pesetas.

EDICIÓN PETERS.

Beethoven.—Todas las sonatinas, 3 pesetas.
Bertini.—Piezas pequeñas. Estudios, 2'50 pesetas volumen.

Clementi.—Todas las sonatinas, 3 pesetas.
Cramer.—Estudios célebres, 2'50 pesetas vol.
Czerny.—El primer maestro de piano. 125 estudios elementales. 25 ejercicios para manos pequeñas. Estudios infantiles, 3 pesetas vol.

EDICIÓN Zozaya, (50 % de descuento).

Cramer.—42 célebres estudios para piano, 10 pesetas.
Caballero.—El dúo de la Africana, jota, 6 pesetas.
Valverde.—Los cocineros, polka de la bandurria, 5 pesetas.

SECCION DE SELLOS PARA COLECCIONES

De todos los países del mundo desde 5 céntimos hasta 10 pesetas cada sello.

GRAN CENTRO DE NOVEDADES

DE
CELSO FERRO VÁZQUEZ

Tiendas, 23 y Recreo, 1

Este establecimiento, conocido por el "comercio de Pérez y Vicente", ofrece á su numerosa clientela un extenso surtido en géneros para la estación de invierno, como pañetes, lanas, merinos, cachemires, armures, franelas y otros artículos de señora, y gran variedad en pañería y géneros de punto para caballero.

Haciendo esta Casa las compras en grande escala, esto le permite ofrecer sus artículos con una notable economía en los precios.

GRAN CENTRO DE NOVEDADES

TIENDAS, 23 Y RECREO, 1.

LA MÁS ALTA RECOMPENSA

CONCEDIDA EN LA EXPOSICION UNIVERSAL DE CHICAGO

LA COMPAÑIA FABRIL

SINGER

HA OBTENIDO 54 PRIMEROS PREMIOS.

Siendo el número mayor de los alcanzados entre todos los expositores y **MÁS DEL DOBLE** de los obtenidos por todos los demás fabricantes de máquinas de coser reunidos.

Catálogos ilustrados gratis. Sucursal en Orense, Progreso, 36.

L'UNION

Compañía Anónima de Seguros contra Incendios

FUNDADA EN 1828

ESTABLECIDA EN PARÍS

Rue de la Banque, 15

Reconocida en España por Real orden y sometida á su legislación.

GARANTÍAS DE LA COMPAÑÍA

en 31 de Diciembre de 1897.

Capital social..... Pts. 10.000.000

Reservas..... » 10.890

Primas á recibir.... » 78.268.395

Total de garantías. » 99.158.395

CAPITALES ASEGURADOS

en 31 de Diciembre de 1897.

Pesetas 16.436.973.862

Siniestros pagados desde el origen de la Compañía.

Pesetas 219.000.000

Esta gran Compañía es la que mayor cartera posee de cuantas de su clase operan en España.

Asegura contra el incendio, el rayo y la explosión del vapor, del gas, de la dinamita y demás explosivos, toda clase de propiedades, muebles é inmuebles; garantiza también á los propietarios la pérdida de alquileres en caso de siniestro.

Los setenta y un años de antigüedad de esta compañía, su importantísimo capital y la enorme suma que lleva pagado por siniestros, la recomiendan con preferencia al favor del público.

Subdirector en Orense:

D. ARTURO NOGUEROL BUJAN

Procurador de los Tribunales.

Sto. Domingo, 46

JOSÉ PACHECO, fotógrafo,
CON GALERÍA DOTADA DE TODA CLASE DE APARATOS MODERNOS,
participa al público que trasladó su acreditado establecimiento á la casa núm. 9 de la calle de Alba, local que ofrece grandes comodidades al parroquiano, y reúne las condiciones necesarias para ejecutar con esmero cuantos trabajos se le confíen.
NO EQUIVOCARSE: 9, ALBA, 9

FERRETERÍA DE ANDRÉS PERILLE
CALLE DEL PROGRESO NÚM. 49, FRENTE AL SEMINARIO

Almacén de ferretería. Vidrios de colores, lisos y rayados, sencillos y dobles. Tubería de barro superior para conducción de aguas. Ladrillos y baldosas. Inodoros de barro y porcelana. Zuecos; botas de fieltro con suela, para señora y caballero. Camas y jergones metálicos. Colchones de lana desde 13 á 50 pesetas. Listones para cuadros. Calentadores para cama, de varios sistemas.

Depósito de suela de las fábricas de Garra, de Puenteareas. La de 1.ª clase á 7 y medio reales libra; la de 2.ª á 7, y la de 3.ª á 6.

IMPERMEABLES SUPERIORES

DESDE 55 Á 120 PESETAS.

ESQUELAS FUNERARIAS
para insertar en este periódico, se reciben hasta las nueve de la mañana.
GRAN CASA DE VIAJEROS, de Hijos de Isidora.
Progreso, 44, Orense.

LA UNION

CAFÉ, BILLARES

Y
Fábrica de Gaseosas.

17, PEREIRA, 17

En esta antigua y acreditada casa se elaboran gaseosas de todas clases con agua filtrada y esquisito café. Cuenta con un abundante surtido en vinos y licores de todas clases de las mejores marcas conocidas, tanto nacionales como extranjeras. Coñacs desde 5 hasta 15 pesetas: roncs desde 4 á 10 pesetas; champagne desde 6 á 20 pesetas; vinos de Jerez desde 4 á 15 pesetas; anises y toda clase de refrescos conocidos, así como vinos tostados de las mejores bodegas del Ribero de Avia á 5 pesetas botella.

PROPIETARIO:

JOSÉ RODRIGUEZ SANTOS

Pereira, 17, Orense.

LA OSTEINA

Fábrica al vapor de Abonos industriales

establecida en las afueras de Valladolid

(CARRETERA DE SEGOVIA)

dirigida por el ingeniero agrónomo y catedrático

D. GALO DE BENITO

Todos los abonos que en ella se elaboran son de composición completa y riqueza garantizada de los elementos dominantes que más necesitan los diversos terrenos y cultivos.

Se expenden en sacos precintados de 50 kilogramos al precio de 4 á 12 pesetas, según clase y concentración, haciéndose en fábrica el 10 por 100 de descuento en los pagos al contado pasando de una tonelada métrica, poniéndoles sobre wagón cuando hayan de facturarse.

Al por menor, en los depósitos que se establezcan, teniéndolo ya en esta capital las droguerías de: **Hijos de Antolín García, Val, 1 y 3,** y **EUSTAQUIO SANZ PASALODOS, Teresa Gil, 32.**

Despacho del Director: *Libertad, 29, 2.º*

el cual facilitará folleto explicativo y hojas con instrucciones para el más acertado empleo de los abonos, contestando gratis á las consultas que sobre el asunto se le dirijan,



Imprenta de "El Miño"

Progreso, núm. 42, bajos.

Recientemente abierto al público este establecimiento, en él se hace con toda prontitud y esmero cuantos trabajos se relacionen con el arte tipográfico, así como circulares, prospectos, facturas y membretes para cartas y sobres comerciales, obras, folletos, etc., etc.

Se hace también toda la modelación necesaria á los Ayuntamientos y demás oficinas públicas.

"EL SUR"

Gran Fábrica de Harinas

EN SALAMANCA.

Representante en Orense: **Castor Peña.**

Progreso, 42

Café Regional

SAN MIGUEL, 24.

Excelente servicio; artículos de buena calidad; vinos y licores de las mejores marcas, incluso la tan acreditada de

PEDRO DOMEQ.

DE JEREZ.

FÁBRICA DE GASEOSAS

Se confeccionan de limón, horchata, naranja, grosella, agraz y de café á 1'50 pesetas docena devolviendo los cascós. Sifones de agua de seltz á 35 céntimos de peseta los grandes y á 25 los pequeños. Docena de sifones grandes, 3'50 ptas; idem de los pequeños, 2'50. Todos los refrescos se trabajan con agua filtrada.

PROPIETARIO:

Adolfo Rodríguez Obaya.